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La palabra, cambio y aporte de valor 

 
No hemos sido capaces de quitarnos de encima nuestro ancestral legado de 
privación de la libertad. Desde la más tierna edad nos advirtieron de los 
estrechos límites de nuestra la Libertad Condicionada.. Nuestros padres nos 
hicieron ver que en España nunca habíamos tenido libertad, que eso eran 
cuentos chinos de los europeos, pero que aquí las cosas siempre habían 
funcionado de otra forma y, además, nos advirtieron seriamente sobre la 
experiencia de la República, porque por culpa de las ligerezas de sus políticos 
tuvimos que soportar la Guerra Civil. Lo que suponía que en España el 
ansia desmedida de libertad tenía como respuesta la muerte, el dolor 
y la desesperación.  
 
En el año 1.989 en un autobús con destino a Austria, un incipiente diputado 
nacional del Psoe, nos hacía un relato del pasado, del presente y del futuro. Y en 
ese proceso, nos indicó que “el Psoe no iba a cometer el mismo error de los 
republicanos, ni el que tuvo Pinochet, porque en ambos casos, aún estamos 
sufriendo sus consecuencias…” ¡Es cierto, no se puede tentar a la suerte 
cuando uno tiene delante a pistoleros dispuestos a matar por 
mantener sus privilegios y emolumentos!...¡Qué barbaridades 
hemos tenido que decir y soportar!  
 
Ayer constaté el horror que me produjo que la Sexta realizara una entrevista a 
un representante de la Fundación Franco…Hablaba con soberbia de lo que el 
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dictador hizo por España…, no tenía miedo alguno, hablaba como en los 
mejores tiempos de la Dictadura, haciendo halagos del Régimen de Franco y sin 
miedo a represalia alguna. La presentadora le habló que había un movimiento 
solicitando la prohibición de su Fundación y ni se inmutó, no se le atisbó 
inseguridad, ni temor alguno…Su malvada Fundación ha tenido la valentía de  
escribir una carta al Papa para que este no se autorice el traslado de los restos 
del dictador de la Basílica católica del Valle de los Caídos,  cuya presencia 
ofende los valores que fundamenta cualquier religión… Es una ofensa para la 
paz, para a la reconciliación y, sobre todo, para al amor fraternal que propugna 
la religión católica; por lo que hizo el sanguinario dictador y, cómo no, porque lo 
que aportó su mensaje.  
 
Sin embargo, me sorprendió la prudencia de la presentadora y, sobre todo, la 
intolerable  presencia de este Señor en un debate de una Televisión Nacional, 
seria… Me impacto y me hizo pensar, en El Síndrome de Estocolmo… Ese 
mal endémico del torturado que llega a sentir afecto por el torturador, porque 
no lo ha matado, porque teniendo facultades para continuar vejándolo, e incluso 
matarlo, lo dejó vivir. La víctima se reconcilia con su opresor como 
compensación a su inmensa gratitud por dejarla en paz con su 
miseria, física y mental… 
 

 
 

Eso mismo hemos hecho en España, dar las gracias a quienes nos 
han dejado vivir, a los que pudiendo continuar matándonos, 
vilipendiando nuestras almas y vidas y sobre todo, privándonos de 
los derechos más elementales del ser humano, un día nos dejaron 
vivir, nos permitieron alcanzar una Democracia Condicionada a un 
marco de referencia que implicaba no salirnos de los límites de la 
libertad, a aceptar el contenido de los Pactos de la Moncloa que no 
eran más que acuerdos mínimos para no perder la vergüenza y ser 
homologados por las democracias occidentales.  
 
Llevamos 40 años agradecidos y por ende, sin hablar de lo que 
ocurrió durante la República, sin poner encima de la mesa lo que hicieron 
los golpistas que provocaron una Guerra Civil contra un gobierno 
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constitucional. Nos equivocamos por perdonar, nos equivocamos por no juzgar, 
nos equivocamos por no desenterrar a los muertos, nos equivocamos por no 
perseguir el origen del dinero de los que durante 40 años utilizaron los recursos 
del Estado para amasar fortunas. Nos equivocamos por usar el falso lenguaje de 
la Reconciliación Nacional, porque nunca ha existido, porque ellos- los 
torturadores y los hijos de los que dieron el golpe de estado del 36- no se han 
reconciliado con  nada, ellos que podían matar, prometieron no hacerlo si 
adoptábamos las normas de comportamiento que se infieren de escuchar pero 
no protestar más allá de un discurso en el Parlamento.  
 
Estos 40 años nos han servido para percatarnos de lo que ha supuesto la 
Libertad Condicionada, El Pacto Entre Pistolas, pero no nos hemos percatado 
de quienes somos, de dónde venimos y mucho menos hacia dónde debemos 
orientar nuestros pasos. Nosotros no lo podremos hacer, nuestra 
generación es la hija de la falta de libertad, nos educaron sin libertad 
y nos hemos hecho adultos (y algunos viejos) conviviendo con una 
Democracia Condicionada a la Libertad Entre Pistolas.  
 

 
 

Nosotros no haremos el cambio, porque no vislumbramos el escenario al que 
debemos ir, porque estamos condicionados por el legado que hemos recibido. 
Nuestra falta de libertad espiritual condiciona nuestras expectativas políticas.  
Nosotros somos hijos de la Dictadura y compañeros de viaje agradecidos por la 
Libertad Condicionada que nos otorgaron los que siempre han mandado y en el 
fondo estamos agradecidos porque gracias a ellos (los que pudiendo matarnos 
no lo hicieron, porque decidieron dejar de matar…), hemos podido disfrutar de 
varias décadas en paz, porque la paz la traen ellos… Ese fue el mejor legado del 
Dictador, 40 años de paz, porque los que hablaron fueron silenciados sin 
ningún  pudor.  
 
El cambio lo harán las generaciones que han nacido en un marco de 
libertad y que no han vivido una Democracia con Cortapisas, porque 
le libertad anida en sus almas como un Derecho Natural, no como 
una cesión de los poderosos. El cambio lo debe desarrollar una nueva 
generación de personas que consideren la libertad como un derecho inherente al 
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ser humano, no como una concesión de quienes han disfrutado de unas 
prerrogativas que le han sustraído al Estado por las armas…  
 
No es casualidad el crecimiento que están teniendo las nuevas 
formaciones políticas. No es casualidad que se ponga en entredicho a la 
Institución Monárquica española, porque tradicionalmente ha estado vinculada 
con los opresores del pueblo español. No es casualidad que los catalanes y 
vascos pongan encima de la mesa lo que desde hace 500 años reclaman de 
manera recurrente. No es casualidad que la homosexualidad imponga el 
derecho a la igualdad, porque llevan siglos reclamándolo. No es casualidad 
que… 
 
La libertad es un Derecho Legal que lo torga el Marco de Convivencia de cada 
sociedad. Sin embargo, el ejercicio de la libertad es otra historia que tiene más  
que ver con la libertad espiritual (que es la que anida en el alma de cada ser 
humano y es la que determina su marco de referencia), la que se infiere del 
Derecho Natural. Por esta razón, podemos afirmar que durante 40 años hemos 
disfrutado de una Democracia Legal pero que no la hemos ejercido como 
deberíamos haberlo hecho porque nuestra Libertad Espiritual no nos lo ha 
permitido.  
 

 
 

Esto supone que durante 40 años hemos soportado hechos y acontecimientos 
que hoy no hubiéramos  permitido. Y los hemos soportado de manera estoica 
por el miedo a perder lo que habíamos ganado con la Democracia. Hemos 
tenido miedo a que un ejercicio desmedido de la libertad acabara 
con la Democracia. ¿Qué supone esto?, que hemos tenido miedo a la vuelta 
del Régimen de Franco, al regreso de los que siempre han mandado, al regreso 
de las pistolas, de los pistoleros y de los que sin derecho alguno se apoderaron 
de nuestras almas, vidas y patrimonio.   
 
Si España no desea ser diferente, debe abordar estos temas, debe poner encima 
de la mesa los problemas que están presentes en La Agenda Ciudadana 
desde hace muchos siglos. Hace unos días el ex presidente Mas respondía con 
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sentido de Estado a una pregunta de un espectador que deseaba conocer cuál 
era la solución al problema catalán. El Sr. Mas contesto, “que España reconozca 
lo que es y lo que nunca ha sido”. Me gustó esa respuesta, porque tiene mucho 
que ver con la realidad, que uno no puede inventar, si no reconocer. Porque los 
hechos son los que son, y la vida política debe ser una respuesta a los hechos y 
realidades, no solo a los deseos y expectativas… 
 
Creo que en España habrán tres grandes acontecimientos que nos ayudarán a 
prosperar en el complejo camino de la libertad, sobre todo, de la espiritual, 
porque la Legal la tenemos concedida: 
 
I.- LA MEMORIA HISTORICA. En primer lugar, debemos recuperar la 
Memoria Histórica. La palabra es la adecuada, porque se trata de restituir el 
honor de la verdad, no tanto la justicia de las víctimas, si no que la historia sitúe 
a los actores y a los acontecimientos en el lugar que se corresponde con sus 
actos. Por esta razón, el asunto no puede acabar con desenterrar a los muertos, 
si no y, sobre todo,  debemos desenterrar la historia, juzgar a los autores y 
ubicar a las víctimas en el lugar que les corresponde.  
 

 
 

II.- LAS NACIONALIDADES. No podemos continuar escondiendo lo que 
siempre hemos sido. No se trata de hacernos todos diferentes, porque nos 
volvemos a encontrar con la igualdad de la diferencia. La única forma de 
resolver el asunto es otorgar el derecho que los catalanes y vascos reclaman 
desde hace 300 años: su derecho a decidir. Como lo han hecho en Escocia y 
nadie llama separatistas, rojos ni masones, a los que desean marcharse de la 
Gran Bretaña… 
 
III.- LA MONARQUIA ESPAÑOLA. D. Felipe VI sin darse cuenta se ha 
puesto en el disparador de la historia. Sus malos asesores no se percataron del 
riesgo que corría la monarquía española por hacer las manifestaciones del 
03.10.17. No se le está juzgando solo por haber hecho una declaración 
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institucional en pro de la unidad patria (que por cierto, nunca hizo la monarquía 
inglesa, ni en el peor momento de la separación de Irlanda, ni tampoco en el 
reciente referéndum por la independencia de Escocia). Se le juzga porque toca 
ahora evaluar cual debe ser el papel de una monarquía vinculada con todos los 
que han oprimido al pueblo español en los últimos 200 años: Fernando VII, 
Alfonso XII, Alfonso XIII-Primo de Rivera; D. Juan Carlos y el Régimen de 
Franco, el 23F y los vínculos perniciosos con la Casa Real a través del General 
Armada, el manifiesto de D. Felipe en 03.10.17… 
 
Se trata de tres asignaturas que debemos ponderar, evaluar y resolver para 
avanzar en el ejercicio de nuestras libertades espirituales y legales.  
  
 
 

                                         
                                                  Joan Aragones Signes 
                                               Aportar valor con la palabra  
 


